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文化娱乐

□牛飞雁

前段时间热播的电视连
续剧《俺娘田小草》，剧中的马
喜凤与田小草，恰成鲜明的对
比。作为反面角色，喜凤的性
格刻画尤其成功。她张狂自
私、贪便宜、挑是非，爱嫉妒，
嘴上不饶人，好吃懒做，图虚
荣、爱享受、占上风；尖酸使
坏，两面三刀，心无善念，不积
口德；为了达成自己的目的，
明里一套暗里一套，说假话、
耍聪明、使心计、玩阴招，一旦
目的无望，立即翻脸，总是翻
云覆雨，阴多晴少。家里家
外，她是七邻不搁、八邻不和，
满肚子坏水，偏袒己出而仇视
小浩，成为变态的虐待狂，最
后成为杀人帮凶。如果说是
鬼迷心窍，这“鬼”究竟是外鬼
还是心鬼？剧中的马喜凤很
像王熙凤，让人憎恨她的卑
鄙，怜惜她的无知，因为可恨
的人，最终的结局都很可怜，
无论是文学作品还是现实生
活，无一例外。可是，为何非
要害人害己、两败俱伤？为什
么许多事情总是到了恶贯满
盈才有结果？莫非是结成果
报的机缘尚未成熟，还是上天
有意给人留下改过的机会？

然 而 正 是 因 为 喜 凤 的
“假、恶、丑”，越显小草的“真、
善、美”，两相比较，清浊立
判。社会需要田小草这样的
正能量，她诚恳善良、勤勉包
容、坚强乐观、吃苦耐劳，遇事
总往好处想，总替别人打算。
她对待侄子大龙、邻居小雪，
关心备至，胜于己出；在种种
是非责难面前，她又委曲求

全，勇于承当；她把一切苦难
与辛劳都加在了自己身上，而
又始终暗自承受，毫无怨言。
五十四集的剧情，从头至尾，
她是一个近乎完美的伟大女
性。正如主题歌中唱道的：

“大风起，把头摇一摇；大雨
来，弯着背让雨浇；雨停了，抬
起头站直脚，不怕风、不怕雨，
立志要长高，小草实在是并不
小！”

在现代社会，田小草式的
人物，虽不能说绝无仅有，但
也很少如此完美。可是喜凤
式的人物，从城里到乡村，现
实中确实不乏这样的生活原
型。戏剧的本意，在于抑恶
扬善，不知观众看后，是否
知道如何取舍呢？现实和未
来，真还会有田小草式的人
物存在吗？而且剧中对于马
喜凤和田小草的性格成因，
并未作出明确的揭示。也许
有人说决定的因素在于人
心，那么如何培养正确的人
心呢？是家庭教育还是社会
伦理？如果说家庭教育是唯
一的关键，田耗子的为人处
世却那么不靠谱、不着调，
而小草的善良大度又该如何
解释？尽管万法不离因果，
但毕竟法无定法，生活中的
确有很多悖论解释不清楚，
也许这才是真正的现实人
生。

该剧虽显拖沓冗长，并有
不少人为的巧合，总还算是
写实的风格。种种欲望在诱
惑面前，好人变坏的多，坏
人变好的少。影视剧的教化
作用，也许正是教人从这种
深刻的主题加以防范吧？

说说喜凤与田小草

何炅当CCO
上任首秀比颜值

前天，阿里音乐董事
长高晓松在微博上称，何
炅将入职阿里音乐，担任
CCO(首席内容官)。笔者
电话采访了阿里音乐
CEO宋柯，为读者解开何
老师的 CCO 具体职责是
什么，以及加盟阿里音乐
的来龙去脉。

前天上午，高晓松在
微博上写道：“热烈欢迎
何炅入职阿里音乐集团，
担任首席内容官CCO，与
我和宋柯正式组成铁三
角。同时极大提高了阿
里音乐集团管理层的颜
值。我们仨热诚欢迎更

多怀有音乐与娱乐梦想
的朋友加入阿里音乐，携
手创造未来。”

随后，“铁三角”在微
博上面开始有关颜值的
幽默互动，“昨天开了四
个小时的会，有些新的想
法，阿里音乐到底要做什
么、内容上有什么新设
定，有点期待，今后也请
多多指教。当然，会后我
也认真向大紧讨教了自
拍心得，受益匪浅。”何炅
说。宋柯则表示，自己颜
值居中，“热烈欢迎何老
师！我的颜值目前居中，
相当安全。”晚些，何炅又

隔空回复道：“任职
阿里音乐当然不
是去唱《栀子
花开》的，CCO
是个什么东
东，内容官要
做什么，容我
们慢慢跟大家
分享。另外，节
目主持当然会继
续做下去，一直泡在
铁三角里也隐约
担心颜值下
滑……”
（凤凰）

什么是 CCO，宋柯
接受采访时表示，何炅
这个 CCO 负责阿里音乐
内容战略策划执行。

何老师对这个行业
很了解，人缘在行业里
面也是有口皆碑。他的

加盟是加分，让我们分
工更明确了。何老师一
来，我和晓松在内容上
就解放了。我就多花精
力在经营上，晓松为公
司获得更多的资源。”

1 CCO职责 何炅负责内容战略策划

合作的渊源要追溯
到今年 8 月。宋柯回忆，
在周迅举办的慈善晚会
的庆功宴上，他跟何炅第
一次提出加盟阿里音乐，

“我问他有没有想法参加
阿里音乐，他问是以主持
人身份，还是歌手身份。
我说都不是，‘你有一个

潜质自己还没有发现，你
可以到公司里来当一个
高级管理人员’。阿里音
乐在未来对音乐内容的
理解不是简单的版权。
作为互联网的音乐内容
战略策划执行平台，我希
望有创新的内容。他听
后很吃惊，说要回家想

想。”想了一个
星期的何炅，回
复宋柯：“很有
意思。我们可
以聊。”于是宋
柯、高晓松、何
炅就这么聊了
很多次，越聊越
合拍。 （新华）

2 合作渊源 在周迅的慈善会上首发邀约


